

ALERTA TEMPRANA

24-22



MITÚ, VAUPÉS

27.709*

PERSONAS APROX.

POBLACIÓN EN RIESGO

- Niños, Niñas, Adolescentes y jóvenes indígenas
- Mujeres
- Comerciantes (formales e informales en su mayoría transportadores)
- Organizaciones y/o asociaciones indígenas (capitanías indígenas y presidentes zonales, autoridades tradicionales)
- Comerciantes colonos
- Excombatientes reincorporados y reintegrados
- Ex militares



Escenario de riesgo

- Atentados contra la vida e integridad física de los excombatientes de las FARC-EP y Ex militares que permanecen en las comunidades indígenas.
- Potencial corredor estratégico del narcotráfico.
- Consolidación del control población y territorial por parte de la FD del frente primero de las FARC-EP.
- Aumento de explotación de minería ilegal en los territorios indígenas.
- Incremento del reclutamiento, uso y utilización de Niños, niñas y adolescentes de las comunidades indígenas.

Hipótesis de riesgo

- Restricción a la movilidad y confinamiento
- Posibles atentados contra la vida, la libertad y la integridad física de excombatientes de las FARC-EP.
- Desplazamiento forzado de la población civil (masivos e individuales).
- Reclutamiento forzado y/o utilización de niños, niñas y adolescentes.
- Afectaciones a los Derechos colectivos de los grupos étnicos.
- Amenazas

* Comunidades indígenas asentadas por el Caño Cuduyari, Caño Ti, Caño Tui y Caño Cubiyu medio Vaupés, la carretera Mitú-Monforth y las asentadas en la periferia del casco urbano de la ciudad de Mitú.

El **Municipio de Carurú** la población de **especial atención** está asentada en la zona rural en las comunidades de Bacati, La Venturosa, Nuevo Porvenir, Bocas de Arara, y la libertad, vereda el Carmen.

Antecedentes

En el año **1985** se realizó un **ataque armado contra la estación de la Policía Nacional de Mitú**. Este ataque permitió a la población indígena reconocer el riesgo y las amenazas que se cernían sobre el territorio y la población, por las acciones y demás dinámicas de control territorial que venía imponiendo la guerrilla de las FARC-EP en el departamento del Vaupés.

En el año **1998** (noviembre 1) se dio lugar la segunda **toma guerrillera del municipio de Mitú**; a diferencia de la primera, se contó con una mejor planificación, mayor despliegue de combatientes (1200 hombres) y de capacidad logística, que elevó las alarmas en Colombia por ser un ataque armado contra una capital de departamento. El impacto del ataque se vio reflejado en la destrucción de bienes civiles, v.g., el centro de salud; además, se realizaron **asesinatos y desapariciones de personas de población civil**. A partir de este ataque, la Fuerza pública ha tenido una mayor relevancia en cuanto a presencia permanente en el territorio. Así mismo, su presencia busca mantener el control territorial e institucional del Estado colombiano.

La descripción de los anteriores hechos históricos permite inferir el interés que el territorio y la población representa para este GAO, en su lógica de conservarlo como **zona de retaguardia estratégica y para demás fines de lucro**; así como, también, las implicaciones para los derechos humanos de la población civil residente.

Las conexiones fluviales y terrestres permiten la movilidad entre algunas zonas rurales de los municipios de **Mitú y Carurú con Brasil**, lo que permite que estos municipios sean un área geográficamente estratégica para las actividades ilegales como el **narcotráfico, contrabando, extorsión a transportadores, minería ilegal** que favorecen a la dinámica del conflicto armado en este territorio.